

fortzusetzen, die Demokratie weiter zu festigen und zu entfalten, den Staatsapparat eng mit den Massen zu verbinden, seine ganze Kraft auf die rasche Entwicklung der Lebenshaltung und auf die Erhöhung des materiellen Wohlstandes der Bevölkerung zu richten und die Rechte der Bürger durch ein großzügiges Gesetzgebungswerk zu sichern.

Auf allen Gebieten des staatlichen, wirtschaftlichen und gesellschaftlichen Lebens wurden bedeutsame Gesetze geschaffen, die die in unserer Verfassung verankerten demokratischen Prinzipien und Grundsätze verwirklichen und jedem Bürger der Deutschen Demokratischen Republik die Wahrnehmung seiner staatsbürgerlichen Rechte garantieren. Das Bedeutsame an unseren Gesetzen aber ist, daß sie nicht nur solche Rechte verleihen, sondern daß sie dazu auffordern, aktiv an der Verwirklichung und Durchsetzung dieser Rechte mitzuarbeiten. So kommt in unserem Gesetzgebungswerk der entschlossene Wille der demokratischen Kräfte ganz Deutschlands zum Ausdruck, selbst über seine inneren und äußeren Angelegenheiten, selbst über die Einrichtung ihres Staatswesens und seine Politik zu bestimmen.

Das ist das demokratische Wesen unserer Staatsmacht, daß sie sich zur Erfüllung ihrer Aufgaben der Werktätigen bedient, daß die Lösung aller staatlichen Aufgaben die Beteiligung der breitesten Massen des Volkes voraussetzt und daß sie der Vollstrecker des Willens der Werktätigen ist.

Die bisherigen Erfolge in unserer Aufbauarbeit, die Veränderung des Bewußtseins des größten Teiles unserer Werktätigen ermöglichten es, daß auf der II. Parteikonferenz der Sozialistischen Einheitspartei Deutschlands 1952 die Partei der Arbeiterklasse beschloß, dazu überzugehen, die Grundlagen zum Aufbau des Sozialismus zu schaffen. Der uralte Traum der Arbeiterklasse wird bei uns zur Wirklichkeit.

■ Die Lösung einer solchen Aufgabe wie des Aufbaus des Sozialismus in der Deutschen Demokratischen Republik stellt höchste Anforderungen an unseren Staatsapparat. Die noch aus dem kaiserlichen Deutschland stammende Struktur unseres Staates entsprach nicht mehr unseren Entwicklungsbedingungen, vermochte es nicht, die schöpferische Initiative der Werktätigen zu wecken und sie zur Leitung des Staates heranzuziehen. Die Entwicklung des Staatsapparates und seine Arbeitsweise blieb hinter dem Entwicklungstempo in der Produktion und hinter der Entwicklung des Bewußtseins der Werktätigen zurück. Um ihn sowohl seiner Struktur wie seinen Arbeitsmethoden nach zu befähigen, bei der Schaffung der Grundlagen des Sozialismus das Hauptinstrument zu sein, war es erforderlich, eine Verwaltungsreform durchzuführen, die die Verbundenheit der staatlichen Organe mit den Volksmassen noch enger gestaltet und die systematische Anleitung dieser Organe und eine strenge Kontrolle der Durchführung unserer Gesetze und Verordnungen sichert.

Die weitere Demokratisierung des Aufbaus und der Arbeitsweise unserer staatlichen Organe war deshalb so bedeutsam, weil mit ihr die volle Verantwortung für den wirtschaftlichen und kulturellen Aufbau der Bezirke und Kreise auf die örtlichen Organe, auf die Werktätigen selbst übertragen und sie dadurch in die Lage versetzt wurden, ihren Staat

selbst zu leiten, die ihrem Willen entsprechenden Gesetze und Verordnungen selbst durchzuführen.

Die Erfolge dieser Entwicklung liegen heute vor uns; unser Staat der Arbeiter und Bauern ist gewachsen, hat sich fest mit den Massen des Volkes verbunden und hat sich internationale Autorität und Anerkennung erworben. Seine politischen und ökonomischen Grundlagen sind heute unzerstörbar und die Rechte der Bürger unverbrüchlich.

Die Ursache aller Erfolge liegt darin begründet, daß hier in der Deutschen Demokratischen Republik eine wahrhaft demokratische Ordnung geschaffen wurde, daß hier das Volk an der Macht ist und daß hier die Arbeiterklasse, mit ihrer Partei an der Spitze, die sich in ihrer Tätigkeit von den großen Lehren von Marx, Engels, Lenin und Stalin leiten läßt, die führende Rolle innehat.

Die von nationaler Verantwortung getragene Politik der Sozialistischen Einheitspartei Deutschlands findet auch darin ihren Ausdruck, daß die Partei der Arbeiterklasse sich mit allen antifaschistisch-demokratischen Parteien und Massenorganisationen im demokratischen Block zusammengeschlossen hat. Seine Tätigkeit ist auf die erfolgreiche Verwirklichung des neuen Kurses und auf die Lösung der Lebensfragen unserer Nation, die Herstellung der Einheit Deutschlands, gerichtet und findet die größte Unterstützung bei allen Patrioten ganz Deutschlands. Um ihn scharen sich alle Kräfte, denen die Zukunft und die Einheit Deutschlands am Herzen liegt.

In dem Maße, wie sich unser Staat festigt und sich das Vertrauen immer weiterer Kreise erringt, bei den Völkern der Sowjetunion und der Volksdemokratien brüderliche Unterstützung erfährt, in dem Maße versuchen die geschworenen Feinde des Volkes, die Entwicklung der Deutschen Demokratischen Republik zu hemmen und das Rad der Geschichte zurückzudrehen. Mit den hinterhältigsten, gemeinsten Mitteln und Methoden führen sie ihre Verbrechen zur Schädigung unseres Staates durch. Die vor dem Obersten Gericht durchgeführten Prozesse gegen Herwegen und Brundert, gegen die Agenten des „Untersuchungsausschusses freier Juristen“, gegen die Agenten der Gehlenorganisation, des „Bundes Deutscher Jugend“, der „Kampfgruppe gegen Unmenschlichkeit“, gegen Angehörige der Sekte „Zeugen Jehovas“, gegen die Schädlinge aus dem Zwickauer Steinkohlenbergbau u. a. haben vor aller Öffentlichkeit gezeigt, zu welchen Mitteln unsere Feinde in ihrem Haß greifen. Die Vernichtung solcher Schädlingsgruppen zeigt aber auch die wachsende Stärke unseres Staates und die Schlagkraft seiner Sicherheitsorgane.

Seit der Gründung der Deutschen Demokratischen Republik hat sich unser Justizapparat gefestigt, seine Arbeit ist qualitativ besser geworden, und er hat sich das Vertrauen weitester Kreise der Bevölkerung erworben. Entscheidend war auch dafür die Veränderung der Struktur und der Arbeitsweise der Organe der Justiz.

Mit der Errichtung des Obersten Gerichts und der Obersten Staatsanwaltschaft wurde der erste und wichtigste Schritt zu einer einheitlichen Rechtsanwendung im gesamten Gebiet der Deutschen Demokratischen Republik getan. Im Zusammenhang mit der weiteren Demokratisierung wurde die Staatsanwaltschaft zu einem selbständigen Organ